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Radioemisoras Universidad 
de Talca: cuatro décadas 
de aporte a la cultura   
Desde 1975 la radio desarrolla su rol social, con una programación que además de informar, 
ofrece lo mejor de la música clásica, el folclor y también el conocimiento generado por académicos de 
esta Universidad. En sus 3 frecuencias realiza un aporte no cubierto por el resto del dial. (Pág. 3)

CONVERSEMOS EN

Seminario abordó los 
trastornos de la deglución
Con la participación de científicas de la 

Universidad Federal de Santa María 
(UFSM), Brasil, la  Escuela de Fonoau-
diología desarrolló el Tercer Seminario 

Internacional de Trastornos de la 
Deglución en el Adulto Mayor. Según 
expertos, Chile posee pocos servicios 
de fonoaudiología en hospitales.

5 ACADEMIA

Aprueban pauta con criterios
para evaluación académica
Consiste en un instrumento explícito 

que ayudará a calificar la calidad, 
responsabilidad y productividad del 
desempeño de los profesores en los 

últimos cuatro años. Fue aprobado 
por el Consejo Académico  de nues-
tra Universidad durante su sesión 
del 14 de julio.

2 INSTITUCIONAL

Utalca UtalcaCanalUtalca @Utalca @Utalca

Escanea este  
código y revisa 

nuestro sitio web



SEMANA DEL 20 AL 26 DE JULIO DE 20152 INSTITUCIONAL

Aprueban pauta con 
criterios para evaluación 
académica
Es un instrumen-
to explícito que 
ayudará a cali-
ficar la calidad, 
responsabilidad 
y productividad 
del desempeño de 
los profesores en 
los últimos cuatro 
años.

El  Consejo Académico  de 
nuestra Universidad —en 

su reunión del martes 14 de 
julio— aprobó la pauta de 
evaluación de la calificación 
académica, instrumento que 
guiará dicho proceso, con mi-
ras a la excelencia mediante 
el perfeccionamiento conti-
nuo del trabajo en ese esta-
mento.
Se trata de un instrumento 
explícito que ayudará a cali-
ficar la calidad, responsabili-
dad y productividad del des-
empeño en los últimos cuatro 
años, según la jerarquía de 
los profesores con contrato 
hasta edad de retiro. Sobre 
la generación de esta pauta, 
la vicerrectora Académica, 
Gilda Carrasco, recordó que 
el procedimiento se inició 
formalmente en 2012, con la 
constitución de una comisión 
ad-hoc, que fue nombrada 

por el Consejo, para revisar 
la normativa del proceso de 
calificación del cuerpo aca-
démico regular. Los resulta-
dos de dicha comisión fueron 
presentados y analizados en 

En su sesión del martes 14 de julio, el Consejo Académico aprobó la pauta de evaluación.

2013. Al año siguiente, la Co-
misión Institucional del Con-
sejo trabajó en la confección 
de una rúbrica que consideró 
las dimensiones a evaluar, 
criterios de evaluación y con-
ceptos asociados a desem-
peños “bueno”, “regular” y 
deficiente”. En el intertan-
to, el Consejo, las unidades 
académicas y la Asociación 
de Funcionarios Académicos 
contribuyeron al desarrollo 
y mejor focalización de este 
instrumento. 

PRoTocolo

Sobre este hito, la vicerrecto-
ra Académica precisó que “la 
pauta incluye un protocolo 
que contiene criterios de eva-

luación en las dimensiones 
del quehacer universitario, 
comprometidas por el acadé-
mico y autoevaluadas con su 
jefe superior”.
Respecto a la implementa-
ción de esta normativa, Gil-
da Carrasco precisó que “el 
proceso de calificación pen-
diente abarca las activida-
des realizadas en los últimos 
cuatro años. Pero previo a su 
realización, se llevará a cabo 
un taller de inducción con los 
miembros de la Comisión Su-
perior y a los Comités de Cali-
ficación, de modo que existan 
criterios homogéneos en los 
procedimientos futuros”. 
Una vez terminado el proce-
so de calificación, el Consejo 
realizará una evaluación de 

la pauta y los instrumentos 
empleados, “de acuerdo al 
compromiso de la Univer-
sidad con el mejoramiento 
continuo”.
Cada académico preparará 
un resumen ejecutivo de su 
actividad académica para el 
período evaluado. 

ASociAción de 
AcAdémicoS

Por su parte, la Asociación de 
Funcionarios Académicos dio 
a conocer una declaración en 
la que da cuenta del anhelo 
que significaba contar con 
una pauta de calificación, 
conforme a la normativa ins-
titucional. También se refirió 
al recorrido iniciado hace 
más de dos años como peti-
ción de dicha organización.
“El producto recientemente 
aprobado —que aún no co-
nocemos en su versión ofi-
cial— y visto desde una mira-
da retrospectiva, es un gran 
avance”, señaló la directiva 
de la Asociación de Académi-
cos, junto con sostener que 
la propuesta aprobada “es un 
instrumento perfectible”.
Asimismo, apreció las ins-
tancias de participación para 
que los académicos hicieran 
llegar sus observaciones, en 
los diferentes cuerpos cole-
giados.
“Finalmente, agradecemos la 
gestión y la buena disposi-
ción del rector, de la vicerrec-
tora Académica, de la Comi-
sión Especial, de la directora 
de Acreditación Institucional 
y de los miembros del Con-
sejo Académico por asumir 
—como un desafío institucio-
nal— la elaboración de esta 
pauta que esperamos genere 
mayores niveles de confianza 
en los académicos y académi-
cas que hayan cumplido con 
las tareas consignadas en su 
Compromiso de Desempe-
ño”, expresó la directiva de 
la Asociación de Académicos. 
María Elena Arroyo

La pauta incluye un proto-
colo que contiene criterios 
de evaluación en las dimen-
siones del quehacer univer-
sitario, comprometidas por 
el académico.
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40 años con sus auditores 
cumplen Radioemisoras  
Universidad de Talca 

El rector Álvaro 
rojas destacó que 
la radio es un tes-
timonio del aporte 
sistemático y sos-
tenido que tiene 
nuestra institución 
con la cultura. 

Cultura, información y com-
pañía son algunos de los 

atributos que caracterizan a 
la radio de la Universidad de 
Talca, medio de comunicación 
que fue creado el 21 de julio de 
1975 y que cumple 40 años de 

existencia.
La emisora sale al aire a través 
de las señales de frecuencia 
modulada en el dial 102.1 de 
Talca y 93.7 en Parral, ambas 
con programación mayoritaria-
mente de música clásica. Mien-
tras que en la amplitud modu-
lada ocupa el 1.210 —también 
en Talca— y transmite lo mejor 
del folclor nacional.
El rector álvaro Rojas enfatizó 
que este aniversario representa 
el aporte permanente que hace 
nuestra Institución a la comu-
nidad. “Nos da un certificado 
de que la Universidad está 
llamada a jugar roles de largo 
plazo, que no son sólo deste-
llos. Lo que no es permanente 
no existe, decía nuestro mara-

villoso poeta Gonzalo Rojas y 
la radio es algo que da testi-
monio de un aporte sistemá-
tico y sostenido en la cultura, 
libre de toda contaminación 
de cualquier tipo que hemos 
cuidado siempre de no tener”, 
afirmó.
“Entregamos a la comunidad 
una oferta cultural distinta, no 
cubierta por el resto del dial. 
Poco sentido tendría que com-
pitiéramos con otras emisoras 
con programación que podría 
ser más comercial, pero que 
no llena un vacío como sí lo 
hace la Universidad de Talca 
al ofrecer música clásica, que 
tiene una elaboración más 
compleja del punto de vista 
de la tradición. Por lo tanto, 

Este medio entrega a la 
comunidad una oferta cul-
tural distinta, no cubierta 
por el resto del dial.
estamos muy satisfechos de ce-
lebrar 40 años de compromiso 
con nuestros auditores”, expli-
có el rector.
En ese contexto, Rojas también 
destacó al equipo humano que 
da cuerpo a este proyecto. “Es-
tos 40 años son también una 
meta, que con mucho esfuerzo 
y dedicación ha logrado el gru-
po de personas que trabaja en 
la radio, siempre con el apoyo 
de nuestra Universidad”, dijo.  

RenovAción

La directora de Comunicacio-
nes de nuestra Casa de Estu-
dio, Liliana Guzmán, planteó 
que así como la Institución 
posee una sala de exposición 
permanente para la difundir el 
arte, la radio hace lo propio al 
entregar a las personas la posi-
bilidad de disfrutar de conteni-
dos cuyo acceso muchas veces 
está restringido sólo a algunos 
sectores.
“Tenemos un público de to-
das las edades y eso es uno de 
nuestros logros, porque refle-
ja que hemos sido capaces de 
cautivar a la audiencia y de 
despertar el interés de las nue-
vas generaciones, quienes des-
cubren y se conectan con una 
alternativa musical distinta”, 
comentó Guzmán. Agregó que 
para seguir con esa misión, la 
radioemisora llega a este ani-
versario con equipos e instala-
ciones renovados.
En tanto, el director de la ra-
dio, Sergio Torres, dijo que la 
estación cumple una tarea de 

“He trabajado 
feliz acá
durante estos 
40 años” 

Un testimonio vivo del na-
cimiento y evolución de 

Radioemisoras Universidad de 
Talca es el que entrega Alejan-
dro Muñoz, funcionario quien 
se ha desempeñado desde los 
orígenes de esta emisora uni-
versitaria como encargado de 
los mandos técnicos y las gra-
baciones en los estudios.
“Llevo trabajando acá lo mis-
mo que la radio”, dijo con 
emoción el responsable de 
materializar cada día la pues-

ta al aire de la estación.
“he visto todas las etapas que 
ha pasado este medio de co-
municación, desde cuando 
empezamos en el año 1975. 
he sido testigo de cómo he-
mos ido creciendo a través de 
estos años y también he visto 
cómo nos hemos ido moderni-
zando de acuerdo a los tiem-
pos”, afirmó el radiocontro-
lador, quien en la actualidad 
se encuentra en proceso de 
jubilación.

Muñoz hizo una especial valo-
ración de la propuesta cultural 
que este medio de radiodifusión 
ofrece a los auditores, así como 
del hecho de que se trate de una 
señal de radio universitaria. “Es 
importantísima la creación de 
una radio netamente de músi-
ca clásica, porque abarca a otro 
tipo de audiencias en la Región 
del Maule”, sostuvo. 
“Lo mismo con la señal AM 
que emite folclore, que es muy 
significativa para un importan-

El radiocontrolador 
alejandro muñoz es 
testigo privilegiado 
en la historia de esta 
emisora.

te sector de los habitantes de 
esta región”, agregó Muñoz.
El trabajador se declaró sa-
tisfecho por haber dedicado 
su vida laboral a la emiso-
ra y se mostró optimista en 
cuanto a lo que le depara el 
futuro. “Siempre digo que 
llevo 40 años en este lugar, 
que han sido felices en la 
radio y en la Universidad. 
y las cosas que vengan más 
adelante también lo serán”, 
expresó.

“estamos muy 
satisfechos de 
celebrar 40 años 
de compromiso con 
nuestros auditores”.

ÁLVARO ROJAS
RECTOR DE LA UNIVERSIDAD 
DE TALCA

responsabilidad social, ética y 
moral que se refleja en su pro-
gramación. 
“La radio universitaria tiene un 
rol primordial: informar a la 
comunidad, no sólo del queha-
cer universitario en todas sus 
formas, sino que crear cercanía 
en el medio donde está inser-
ta, apoyando aquellas iniciati-
vas que conlleven a establecer 
identidad regional”, afirmó. 

Escanea 
este código 

y revisa más 
información 

Maricel Contreras

El equipo de la radio: Sergio Torres, director; Adriana Contardo, programadora y discotecaria; Alejandro Muñoz (en la 
fotografía) y Alberto Bruneau, técnicos radiocontroladores, y Carlos Bartels, técnico en telecomunicaciones.
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examinan importancia de 
los productos forestales no 
madereros
académicos, em-
presas y gremios 
dialogan sobre 
este emergente 
sector productivo 
que es desarrolla-
do en casi todas 
las zonas campes-
tres de la región 
del maule.

Un 89% de los habitantes 
de zonas rurales del Mau-

le se dedica a la recolección de 
productos forestales no made-
reros (PFNM). Así fue revela-
do por académicos de nuestra 
Universidad durante una jor-
nada que reunió a represen-
tantes de este sector produc-
tivo, autoridades de gobierno, 
la industria y organizaciones 
de recolectores.
El encuentro —presidido por 
el decano de la Facultad de 
Ciencias Forestales, Carlos 
Mena— se realizó en el audi-
torio de esa unidad académica 
del Campus Talca y tuvo como 
objetivo analizar el sector pro-
ductivo con personas vincula-
das al rubro.
Durante el seminario se anali-
zaron temáticas como el ma-
nejo sustentable del bosque 
nativo, la comercialización de 
los productos no madereros, 
las alternativas de la reco-
lección, y también el vínculo 
entre las empresas y quienes 
ejercen esta actividad.
En el Maule existen casi 385 
mil hectáreas de bosque na-
tivo donde se extraen estos 
PFNM, los cuales son defini-
dos como aquellos “bienes 
de origen biológico, distintos 
de la madera, derivados del 
bosque y de otras áreas fores-
tales”, según la Organización 
de las Naciones Unidas para 
la Alimentación y Agricultura 
(FAO). 

eSTUdio

“queríamos compartir expe-
riencias sobre un tema que 
siempre ha existido, pero que 
ha tomado mayor relevancia: 
la recolección de todos los 
productos que no son made-
rables en el bosque”, afirmó 
Marisol Muñoz, académica de 
esa Facultad, quien participó 
como una de las expositoras 
durante el evento.
La docente detalló que un 
estudio realizado entre los 
años 2011 y 2013 —gracias 
al Fondo de Investigación del 
Bosque Nativo— permitió es-

La recolección de PFNM es liderada por mujeres, la producción se destina a la venta y el autoconsumo. Además, su comer-
cialización ayuda a los gastos del hogar.

La recolección de PFNM 
es liderada por mujeres, 
la producción se destina 
a la venta y el autoconsu-
mo. Además, su comercia-
lización ayuda a los gastos 
del hogar.

tablecer el porcentaje de habi-
tantes de zonas rurales que se 
dedica a esta labor (89%).
“De acuerdo a nuestras in-
vestigaciones, en el bosque 
nativo se recolectan princi-
palmente moras, dihueñes, 
avellanas, mosqueta, hojas de 
boldo, maqui, murtilla, chan-
gles (hongos comestibles). 
También entre las plantacio-
nes de pino se obtiene el hon-
go Suillus luteus, más conoci-
do como callampa”, sostuvo la 
profesora Muñoz. 
Agregó que el proyecto reali-
zado también describió quié-
nes efectúan estas labores y la 
utilidad económica otorgada 
por estas personas. “Es una 
actividad preferentemente 
desarrollada por mujeres. El 
destino de la recolección es 
la venta y/o autoconsumo. y 
su comercialización ayuda en 
parte a solventar los gastos 
del hogar”, explicó la investi-
gadora.
El mismo estudio realizado 
por la Facultad de Ciencias 
Forestales concluyó que la 
mayoría de las mujeres dedi-
cadas a la recolección, posee 
edades entre los 41 y 60 años, 
y que se trata principalmente 
de dueñas de casa, cuya resi-
dencia es cercana al bosque. 

En el seminario “Importancia 
del bosque nativo para reco-
lectores de productos fores-
tales no madereros”, también 
asistieron como expositores: 
Ramón Consuegra, subgeren-
te de participación y consulta 
de Forestal Arauco; Patricio 
herranz, jefe de medioam-
biente de Forestal Mininco; 
Carlos Daziano, jefe provin-
cial de Linares de CONAF; 
Susana Benedetti y Gerardo 
valdebenito, ingenieros del 
Instituto Forestal (INFOR), y 
verónica Salas, directora de la 
organización no gubernamen-
tal (ONG) Taller de Acción 
Cultural.
El amplio conocimiento del 
rubro mostrado por los invi-
tados y la necesidad de éstas  
actividades de análisis, fueron 
destacados por el decano de la 
Facultad, Carlos Mena. 
“Este seminario ha sido muy 
importante, porque nos per-
mite continuar el proceso de 
vinculación con el sector so-
cial. han participado como 
expositores las personas que 
más saben de este tema, lo 
que se notó durante sus con-
ferencias”, señaló.
En este evento académico se 
examinó además la relación 
que existe entre las empresas 

forestales y los recolectores, 
y se mencionó que las indus-
trias fomentan la organización 
de estos grupos, y los apoyan 
a través de talleres. Asimis-
mo, se presentaron iniciativas 
públicas y privadas. “hoy día 
contamos con más de 524 re-
colectores organizados, los 
cuales reciben capacitación”, 
señaló Patricia Monteolivo, 
encargada de Participación y 
Consulta Comunitaria de Fo-
restal Arauco, zona Norte. 
Según INFOR, el mercado in-
terno de estos PFNM extraídos 
del bosque, generan ingresos 
anuales a 200 mil personas del 
sector rural y produce impac-
tos significativos en la econo-
mía familiar campesina. 

“Queríamos compartir 
experiencias sobre 
un tema que siempre 
ha existido, pero que 
ha tomado mayor 
relevancia”.

MARISOL MUÑOZ
ACADÉMICA FACULTAD DE 
CIENCIAS FORESTALES 

“este seminario ha 
sido muy importante, 
porque nos permite 
continuar el proceso 
de vinculación con el 
sector social”.

CARLOS MENA
DECANO FACULTAD DE CIEN-
CIAS FORESTALES 

Fernanda Maragaño
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Científicas de UFSM 
participaron en congreso 
de Fonoaudiología
los avances en el tratamiento de los 
trastornos de la deglución en adultos 
mayores fueron analizados por exper-
tos de talca, valparaíso, santiago y 
brasil.

Con académicas de Brasil —
el quinto país con más in-

vestigaciones sobre disfagia a 
nivel mundial— se desarrolló 
el Tercer Seminario Interna-
cional de Trastornos de la De-
glución en el Adulto Mayor. El 
evento lo organizó la Escuela 
de Fonoaudiología de la Facul-
tad de Ciencias de la Salud de 
nuestra Universidad, y se efec-
tuó en el Teatro Abate Molina 

de la Casa Central.
Renata Mancopes, directora 
de la Escuela de Fonoaudiolo-
gía de la Universidad Federal 
de Santa María (UFSM), de 
Brasil, inició la jornada de ex-
posiciones, ante docentes y es-
tudiantes de pre y postgrado.  
La clase magistral se basó en 
los “Efectos del ejercicio mus-
cular respiratorio en la biodi-
námica de la deglución”. La 

En la imagen, Debora Santos, fonoaudióloga del hospital Río de janeiro; Renata Mancopes, directora de Fonoaudiología 
UFSM; Gilda Carrasco, vicerrectora Académica UTALCA, y Exequiel Plaza,  director de la Escuela de Fonoaudiología.

especialista en disfagia —tras-
torno que genera dificultad o 
imposibilidad de tragar— se 
refirió a investigaciones sobre 
ejercicios respiratorios que 
mejoran la deglución y forta-
lecen los músculos involucra-
dos en este normal proceso 
corporal. Como resultado, ta-
les técnicas tuvieron un efecto 
positivo en pacientes sanos y 
con disfagia.

ATención clínicA

Asimismo, enfatizó la impor-
tancia de esta área de la sa-
lud. “En los adultos mayores 
se modifican los patrones mo-
tores de la deglución y tienen 

La disfagia es un trastor-
no que genera dificultad o 
imposibilidad para tragar 
los alimentos. 

más riesgo de aspirar alimen-
tos durante su ingesta, y sufrir 
neumonía o muerte por asfi-
xia”, afirmó Mancopes.
Agregó que en Brasil la fo-
noaudiología se desarrolla 
principalmente en el ámbito 
clínico, y escasamente en lo 
educacional. Esto, a diferen-
cia de nuestro país, que posee 
pocos servicios de fonoau-
diología en hospitales; pero 
muchos establecimientos edu-
cacionales donde se busca me-
jorar el lenguaje de escolares. 
En este sentido, Mancopes 
dijo Chile debe seguir el ejem-
plo de Brasil por el bien de los 
pacientes.
Al respecto, el director de la 
Escuela de Fonoaudiología, 
Exequiel Plaza, destacó que 
esta unidad académica “forma 
profesionales con énfasis en la 
atención clínica de salud”. En 
este sentido, estudiantes reali-
zan sus internados en recintos 
asistenciales, como el hospi-
tal de Talca y el hospital de 
Curicó, con apoyo académico 
de la UFSM. El profesor ofre-
ció su clase magistral sobre la 
“Electromiografía y la electro 
estimulación en trastornos de-
glutorios”.

inveSTigAción

En tanto, Debora Santos, fo-
noaudióloga del hospital de 
Río de janeiro y académica 
de la UFSM, se refirió a los 
proyectos conjuntos que de-
sarrolla su universidad con 

la Escuela de Fonoaudiología 
de la UTALCA. “Se van a com-
parar datos de nuestros hos-
pitales en Brasil y el hospital 
de Talca, para que podamos 
hacer estudios multicéntri-
cos con tarapias en pacientes 
(…) Esto es muy importante 
porque seremos dos países ha-
ciendo los mismos protocolos 
de atención”, explicó Santos. 
Agregó que Chile necesita es-
tudios y publicaciones de dis-
fagia. “Muchos hospitales acá 
no tienen fonoaudiología”, 
señaló.  
Además, hugo Sagredo, mé-
dico geriatra del hospital de 
Talca —y director del Instituto 
Teletón del Maule—  presen-
tó su conferencia “valoración 
médica del paciente adulto 
mayor con trastorno degluto-
rio” y destacó la importancia 
de un buen diagnóstico. “En 
muchos pacientes no se pes-
quisan estos problemas y se 
pasan por alto datos impor-
tantes porque se atribuyen al 
envejecimiento. Pero se debe 
a un trastorno o enfermedad 
que por desconocimiento los 
equipos de salud no los reco-
nocen a tiempo”, dijo.
También expusieron: vivia-
na García, U. de valparaíso; 
Cristian Papuzinski, hospital 
van Buren; Edison Gutiérrez, 
del hospital de Talca; Belén 
Briceño, de UTALCA y la nu-
tricionista Nicole Giuras. 

Fredy Aliaga

Alianzas de 
investigación en 
Fonoaudiología 

Las proyecciones de inves-
tigación en el área de la 

fonoaudiología entre nuestra 
Corporación y la Universi-
dad Federal de Santa María 
(UFSM), fueron analizadas 
en la Casa Central durante la 
reunión sostenida entre la vi-
cerrectora Académica Gilda 
Carrasco; la investigadora de 
la UFSM, Renata Mancopes; 
la especialista del hospital de 
Río de janeiro, Debora Santos, 
y el director de la Escuela de 
Fonoaudiología de la UTALCA, 

Exequiel Plaza. “Están más ma-
duras nuestras relaciones de 
trabajo e investigación”, sostu-
vo Mancopes. La colaboración 
bilateral vigente desde 2009 in-
cluye intercambios de estudian-
tes, profesores, investigaciones 
conjuntas y actividades de 
postgrado. La vicerrectora Gil-
da Carrasco valoró la alianza. 
“Las académicas de la Univer-
sidad Federal de Santa María 
vinieron a participar del Tercer 
Seminario Internacional, pero 
a su vez, a mantener y profun-

dizar los vínculos de investiga-
ción con nuestra Institución en 
el área de la Fonoaudiología”, 
señaló la autoridad universita-
ria y agregó que los estudiantes 
pueden realizar pasantías en el 
hospital de Río de janeiro. Asi-
mismo, Exequiel Plaza sostuvo 
que una de las contribuciones 
de esta alianza estratégica es a 
los objetivos institucionales de 
internacionalización. “hemos 
trabajado arduamente ambas 
universidades. Nos adjudica-
mos concursos. hay una serie 

favorece a estudian-
tes, académicos, 
investigadores y al 
postgrado.

de pasantías simultáneas allá 
en Brasil y acá en Talca”, se-
ñaló. La Universidad Federal 
de Santa María —fundada el 
14 de diciembre de 1960— 
es una de las mejores institu-
ciones de educación superior 
en Brasil. Está situada en el 
centro geográfico del estado 
de Rio Grande do Sul, 290 
km. de la capital Porto Ale-
gre. El campus está ubicado 
en el barrio Camobi. Posee 
más de mil 700 profesores y 
casi 28 mil estudiantes.
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uno de los softwares destacados fue 
“try this trail”, un programa que ayu-
da a definir rutas previas para camina-
tas y viajes. 

Alumnos de ingeniería 
desarrollan aplicaciones móviles

Andrea Montoya

La aplicación “Try this trail” permite descargar mapas con rutas de trekking. 

Aplicaciones para teléfonos 
celulares crearon alumnos 

de la carrera de Ingeniería 
Civil en Computación como 
parte del módulo Taller de 
Desarrollo de Software, que 
es impartido por el académico 
Narciso Cerpa. El objetivo de 
este curso es el desarrollo de 
proyectos reales basados en 
necesidades de organizacio-
nes internas de la institución 
o empresas de la Región del 
Maule. “Esta es una experien-
cia mutua, donde los alumnos 
ganan mucho realizando una 
aplicación que tiene que ver 
con un requerimiento real y 
el cliente se favorece también, 
porque obtiene una solución 
que requiere para su activi-
dad”, dijo Cerpa. Una de las 
aplicaciones destacadas en el 
taller —para el sistema opera-
tivo Android— fue “Try This 
Trail” (Intenta esta ruta), di-
rigida a personas que quieran 
planificar caminatas y viajes 

de una manera sencilla en 
cualquier lugar de Chile. El 
software fue solicitado por el 
encargado del Programa de 
vida Saludable, Deportes y 
Actividad Física en el Campus 
Curicó, víctor Campos, quien 
destacó que la aplicación es 
un aporte, ya que en el país 
no existe un servicio igual. “El 
software le puede servir a mu-
chas personas quienes no han 
tenido la posibilidad de leer 
mapas o visitar alguna reserva 
nacional, por ejemplo, ya que 
permite descargar un mapa 
e ir siguiendo el recorrido de 
rutas marcadas. El trabajo 
desarrollado por los estudian-
tes me parece muy bueno, ya 
que debieron mezclar varios 
aspectos. Incluso trabajaron 
con una brújula, usaron GPS, 
descargaron mapas, entre 
otros aspectos, logrando un 
programa súper flexible y que 
el usuario puede manejar a su 
gusto”, explicó. Los alumnos 

quienes crearon la aplicación 
resaltaron entre sus caracte-
rísticas la fácil visualización 
de los mapas, que cuentan con 
rutas oficiales. Se incluye ade-
más la posibilidad de planifi-
car los viajes con anticipación 
y utilizar el software sin inter-
net, ya que es posible descar-
garlo en el teléfono. “Las per-
sonas pueden seleccionar una 
ruta para conocer sus detalles, 
agregarla a favoritos, y hasta 
cambiar de idioma. Además, 
se pueden crear rutas nuevas 
y guardar los caminos reco-
rridos”, explicó el estudiante 
juan Carlos González, quien 
junto a Francisco Moya y Ni-
colás Garrido trabajaron du-
rante un semestre en la aplica-
ción. Los estudiantes esperan 
mejorar el programa en los 
próximos meses y participar 
en concursos sobre softwares 
innovadores.

AGENDA SEMANAL

20 22 23 26
JUlio JUlio JUlio JUlio
LUN 19:00 MIÉ 12:00 JUE 16:00 DOM 10:00

ciclo de conciertos acadé-
micos, cuartero de cuerdas 
y clarinete presenta obras 
de mozart y borodin
Centro de Extensión “Pedro Olmos”

inauguración de “impre-
siones”, exposición de 
trabajos de 10 grabadores 
Centro de Extensión Curicó

ii muestra de cine Z en 
talcadáveres, dirigido por 
vito garcía
Sala “Abate Molina”

Última jornada taller de Dra-
maturgia, dirigido por ramón 
griffero, incluido en iii festi-
val de Dramaturgia maulina
Centro de Extensión “Pedro Olmos”                  

estudiantes visitaron 
fundición de codelco 
la actividad corres-
ponde al plan de for-
mación de los alum-
nos y permite generar 
nexos con la principal 
empresa minera del 
país.

La División ventanas está en la localidad de ventanas, Región del valparaíso. Su 
construcción se inició en 1950 y se inauguró en 1964.   

Un grupo de alumnos del 
último año de Ingeniería 

en Mecatrónica junto al  di-
rector de esa carrera, Abra-
ham Farías, y al profesor de 
la misma, Mario Fernández, 
visitaron las instalaciones de 
la Fundición y Refinería Di-
visión ventanas de Codelco, 
en la Región de valparaíso. 
Profesionales de la empresa 
explicaron la historia de la 
fundición, los procesos que 
se realizan y los proyectos 

ambientales que se efectúan 
para reducir sus niveles de 
contaminación. “La visita se 
enmarca en las acciones que 
la dirección de Escuela de-
sarrolla permanentemente 
para complementar el plan 
de formación de los alum-
nos y además es el inicio de 
una relación más cercana con 
Codelco”, afirmó el profesor 
Abraham Farías. Los estudian-
tes recorrieron las dependen-
cias y específicamente la uni-
dad de refinería electrolítica, 
donde conocieron el proceso 
de producción del cátodo de 
cobre, considerado entre los 
tres mejores a nivel mundial 
por su alta calidad, con un 
99,99% de pureza. “Tuvimos 
una interesante experiencia 
en una empresa muy grande. 
Es positivo realizar este tipo Andrea Montoya

de visitas a empresas, ya que 
nos permite ver en terreno 
el trabajo en el área mine-
ra. Además, se da a conocer 
la carrera y se crean nexos”, 
señaló el estudiante Luis Do-
noso. Otro de los alumnos, 
josé Miguel Ibarra, destacó 
la gran oportunidad de vi-
sitar una de las principales 
empresas del país. “Conoci-
mos la industria de la refina-
ría del cobre y los derivados 
que se obtienen. También el 
impacto medioambiental que 
se ha mitigado con los avan-
ces tecnológicos. La actividad 
fue una gran oportunidad 
para darnos a conocer como 
carrera del área tecnológica y 
como posibles ingenieros del 
futuro para Codelco”.
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El rector Álva-
ro rojas explicó 
que el objetivo es 
ordenar los an-
tecedentes sobre 
los cambios que 
se introducirán 
desde el próximo 
año en el sistema 
educacional.

Universidad inició 
diálogos sobre reforma a la 
educación superior

Académico examinó 
historia de los negocios

Maricel Contreras

Informar a la comunidad uni-
versitaria sobre los alcances 

de la reforma a la educación 
impulsada por el gobierno, es 
el objetivo de los encuentros 
que está realizando el rector 
álvaro Rojas y que están diri-
gidos a académicos, funciona-
rios y estudiantes de todas las 
unidades de la Corporación. 
La primera de estas reuniones 
fue en dependencias de la Fa-
cultad de Ciencias jurídicas y 
Sociales (FCjS), en el Campus 

Talca, hasta donde el rector 
llegó acompañado del pro-
rrector Pablo villalobos, y los 
vicerrectores, Gilda Carrasco, 
hugo Salgado, Gonzalo herre-
ra, Marcela vásquez y Sergio 
Matus. También participó la se-

cretaria general de la Universi-
dad, María Fernanda vásquez, 
y el contralor, johann Allesch. 
El rector explicó que la deci-
sión de efectuar estas jorna-
das se tomó como una forma 
de ordenar los antecedentes 

relacionados con los cambios 
que se comenzarán a introdu-
cir, en particular en el sistema 
de educación superior, a partir 
del próximo año. “En el estado 
actual de la reforma es impor-
tante conocer aquello que está 
disponible, que no es informa-
ción elaborada o la etapa pre 
legislativa de ningún proyecto, 
sino que es lo que nuestras au-
toridades y yo logramos estruc-
turar y compartirlo”, dijo Rojas. 
“Es parte de la función de la 
autoridad informar, más allá 
de lo que uno pueda hacer a 
través de documentos o de los 
medios. Una comunidad infor-
mada es una comunidad que 
toma buenas decisiones”, agre-
gó. El rector dijo que el nuevo 
escenario debe ser visto como 
una oportunidad para la Insti-
tución. “Creo que es una buena 
oportunidad de demostrar que 
somos capaces de hacer una 
buena universidad pública”, 
destacó. 

La primera jornada se efectuó en la Fac. de Ciencias jurídicas. 

El Instituto de Estudios hu-
manísticos de nuestra Univer-
sidad organizó un concurso 
literario para marcar el cierre 
de los Talleres de Escritura 
Creativa que realiza desde el 
año 2013 en veinticinco es-
tablecimientos educacionales 
de la Región del Maule. Las 
capacitaciones a los alumnos 
surgieron en el marco del Pro-
yecto de Desarrollo Integral 
Multidisciplinario, iniciativa 
que también apoya a los estu-
diantes a través de  Talleres de 
historia y Patrimonio. Según 
Iván Pérez, académico del 
Instituto y coordinador del 
área, el objetivo del certamen 
es despertar la creatividad 
en los jóvenes, que exploren 
potencialidades y aprecien la 
literatura. Participarán en el 
concurso los trabajos perte-
necientes a establecimientos 
adscritos al proyecto y obras 
que se elaboran en el marco 
de los talleres impartidos. 
Desde el año 2013 se han ido 
revisando los textos, y una vez 
concluido el actual ciclo de 
capacitaciones, se preseleccio-
narán los relatos participan-
tes. “Como modelo tomamos 
lo que sucede con el concurso 
Santiago en Cien Palabras, en 
el sentido de desarrollar la 
creatividad y que se muestren 
los resultados más destaca-
dos. queremos hacer una pu-
blicación que incluirá los me-
jores cuentos”, explicó Pérez. 
El libro reunirá los relatos, es-
tará disponible en noviembre 
próximo y se distribuirá en las 
bibliotecas de los liceos, cole-
gios y escuelas que integran 
los talleres. De forma adicio-
nal, el Instituto realiza talleres 
de actualización pedagógica 
en el área del Lenguaje y Lite-
ratura, y también en historia 
y Ciencias Sociales. El objeti-
vo es generar redes de contac-
to entre docente de la región, 
contribuir al incremento de la 
autoeficacia de los educado-
res y alumnos,  y el desarrollo 
de la apreciación de las huma-
nidades. El Proyecto de Desa-
rrollo Integral se enmarca en 
el Convenio de Desempeño en 
humanidades, Artes y Cien-
cias Sociales, y plantea que a 
través de iniciativas como es-
tos talleres se puede aumen-
tar los niveles de autoeficacia 
en los escolares de la región. 
La propuesta contempla ade-
más la creación de elencos 
musicales y talleres de autoe-
ficacia directiva y docente en 
los establecimientos adscritos.

concurso 
premiará 
obras literarias 
escolares 

geoffrey jones, de harvard business school, 
ofreció su charla magistral en santiago. orga-
nizó utalca, usach y conicyt.

Goeffrey jones es académico de la Universidad de harvard.

 Con la presencia del director 
del Centro de Estudios de his-
toria Empresarial (Bussiness 
history) de la harvard Busi-
ness School, Geoffrey jones, 
se realizó el seminario “his-
toria de los Negocios en Chile 
y Latinoamérica”, organizado 
por nuestra Casa de Estudios 
y la Universidad de Santiago, 
con apoyo del programa Re-
des de Conicyt. La actividad 
—en dependencias de la Es-
cuela de Postgrado y Centro 
de Extensión— fue inaugura-
da por el decano de la FEN, 
Arcadio Cerda, quien sostuvo 
que este tipo de eventos dan 
cuenta de los vínculos estable-
cidos por la UTALCA, tanto en 

Chile como en el exterior. Du-
rante su conferencia —“qué 
es la historia de los negocios. 
Por qué es importante”— jo-
nes dijo que “muchas veces 
hay episodios que se repiten 
y la historia de la empresa sir-
ve para saber cómo llegamos 
donde estamos y para apren-
der sobre errores pasados”. 
Sobre esa base, el especialista 
planteó que “los líderes del 
futuro pueden formarse de 
experiencias pasadas y reales 
de gente emprendedora. Se 
puede aprender la historia 
del negocio, de la responsabi-
lidad social empresarial y su 
ética”, explicó.
Maricel Contreras

Taller profundizó 
sobre el estrés 
postraumático

Un modelo de intervención 
postraumática en mujeres que 
han sufrido violencia domés-
tica, abordó la especialista en 
psicoterapia, Paulina Rincón, 
doctora en Psicología por la 
Universidad Complutense de 
Madrid, en un taller realizado 
en la Facultad de Psicología de 
nuestra Casa de Estudios. En 
la jornada participaron psicó-
logos, estudiantes del último 
año de la carrera y también psi-
quiatras. “La violencia domés-
tica produce muchos proble-

mas, uno de estos es el estrés 
postraumático”, afirmó Rincón, 
docente de la Universidad de 
Concepción.  
Sobre las ventajas de esa estra-
tegia de intervención, explicó 
que integra modelos teóricos 
con terapias útiles para que 
mujeres que ya han terminado 
de vivir la violencia, puedan sa-
lir de las consecuencias de esa 
situación, de la que se sienten 
erróneamente culpables y aver-
gonzadas. Agregó que no hay 
evidencia empírica respecto a 

que en Chile se esté utilizando 
este modelo de intervención, 
no obstante sus buenos resulta-
dos, con una recuperación del 
80 a 90 por ciento de víctimas 
del problema. Nadia Ramos, 
académica de la Facultad de 
Psicología, destacó que hace 
tres años esa unidad está abor-
dando el estrés postraumático. 
“Nos pareció relevante com-
prender mejor este modelo que 
ha mostrado efectividad para 
abordar una problemática que 
es transversal”, expresó.  

centro de psicolo-
gía aplicada abordó 
situación de mujeres 
víctimas de violencia 
doméstica.
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la presentación 
de voces formó 
parte del ciclo 
“jóvenes talen-
tos” de la Escuela 
de música y se 
realizó en el cen-
tro de Extensión 
de talca.

Decenas de personas disfru-
taron del concierto de mú-

sica vocal “Cantares y decires 
de la poética coral”, ofrecido 
por los integrantes del Coro 
de la Universidad de Talca en 
la Casa Central de nuestra Ins-
titución.  
Enmarcada en el ciclo de “jó-
venes Talentos” de la Escuela 
de Música, la presentación 
permitió al público rememo-
rar canciones que ya no se 
escuchan a diario, algo que el 
director del elenco coral, René 
Peñaloza, catalogó como un 
“encuentro con el pasado”.
El programa estuvo compues-
to por piezas de Ludwig van 
Beethoven, Orazio vecchi, 
George Gershwin, jack ha-
lloran y una serie de rondas y 
canciones populares: “Tengo 
una muñeca”, “Arroz con le-
che”, “juguemos a la ronda”, 
entre otras.
Los espectadores ovacionaron 
al coro y tuvieron la oportu-
nidad de cantar junto a éste, 
algo que caracteriza las pre-
sentaciones dirigidas por el 
profesor Peñaloza.
“Nosotros no queremos irnos 
sin que el público cante, que 
tenga la oportunidad de re-
cordar aquellas canciones an-
tiguas que se han dejado de 
cantar y que son importantes 
para nosotros”, afirmó el di-
rector del conjunto vocal.

SoliSTAS 

Además de su interpretación 
coral, algunos integrantes del 
elenco participaron como so-
listas, e incluso compartieron 
con los asistentes en el evento 
e hicieron comentarios sobre 
las piezas y los autores de las 
obras que interpretaron.
“Los jóvenes han hecho gala 
de lo que saben hacer de ma-
nera individual, sin dejar de 
cantar con el elenco, porque 
en algún momento ellos ten-
drán su tarea como cantantes 

solistas. Estamos muy conten-
tos, el nivel del coro está cre-
ciendo, son voces jóvenes de 
nuestra escuela y de la región”, 
señaló Peñaloza.
Durante el transcurso de la 
presentación, el director del 
elenco destacó que se presen-
tó un nuevo coro, ya que gran 
parte de los integrantes del 
anterior elenco finalizaron sus 

Durante la presentación, 
algunos estudiantes de la 
carrera de Interpretación 
y Docencia Musical tu-
vieron la oportunidad de 
cantar como solistas.

estudios. En este sentido se in-
tegraron nuevas voces de quie-
nes cursan sus estudios en la 
Escuela de Música.  
El académico aprovechó tam-
bién de agradecer por la fide-
lidad del público, asegurando 
que muchos de los espectado-
res ya habían asistido a otros 
conciertos.
Mirta Bustamante, directora 
de la Escuela de Música, afir-
mó que el conjunto integrado 
por estudiantes de la carrera 
de Interpretación  y Docencia 
Musical, demostró un gran 
nivel, lo que permitió la in-
terpretación de obras de gran 
complejidad.
“Este trabajo que hace el coro 
ha ido siempre en desarrollo, 
avanzando y haciendo obras 
más complejas cada vez. Es-
tamos muy contentos porque 
cada año estamos captando 
muchos talentos y eso hace 
que el nivel de nuestros elen-
cos sea cada vez mayor”, dijo.
Para interpretar el programa 
que contó con cerca de veinte 

piezas de gran complejidad, 
el elenco se preparó durante 
todo el primer semestre. Tam-
bién realizaron presentacio-
nes educativas, como la ofre-
cida durante abril pasado en 
la Parroquia San Sebastián de 
la villa Carlos Trupp de Talca.
“Estuvimos casi todo el se-
mestre preparándonos, ensa-
yando y haciendo extensión 
en diferentes establecimien-
tos educacionales”, señaló 
Robert Gomez, miembro del 
coro.

AgRUPAción

Cuarenta jóvenes integran 
hoy esta agrupación de voces, 
fundada en 1981 por la maes-
tra Mirta Bustamante. Desde 
2009, asumió la dirección 
del coro el académico René 
Peñaloza, quien continúa im-
pulsando el desarrollo de este 
elenco.
Durante sus veinte años de 
trayectoria, el elenco ha in-
terpretado obras de alta exi-

gencia técnica vocal e inter-
pretativa, incluyendo obras de 
autores como Bach, haendel, 
Mozart, haydn, Beethoven, 
Schubert, Brahms, Smetana, 
Faure y Poulenc. Algunas de 
estas presentaciones han sido 
acompañadas por la Orquesta 
Sinfónica Universitaria
En esta exposición, así como 
en muchas otras, el coro con-
tó con el apoyo del destacado 
pianista y docente de la Escue-
la de Música, Pablo Morales.
La próxima presentación del 
elenco de voces será el jueves 
27 de agosto, fecha en que 
brindarán un concierto de 
música chilena en el Teatro 
Abate Molina, ubicado en el 
Centro de Extensión. Además, 
en materia coral, el jueves 13 
del mismo mes se realizará en 
ese mismo lugar, una nueva 
versión del concurso “Crecer 
Cantando”, que reunirá a 15 
coros infantiles y juveniles de 
la Región del Maule. 

Fernanda Maragaño

coro Universitario 
brindó canciones del 
recuerdo al público   

El elenco interpretó obras de Ludwig van Beethoven, Orazio vecchi, George Gershwin, jack halloran, entre otros compositores.


